

LA RIOJA

DIARIO IMPARCIAL DE LA MAÑANA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN calle de Sagasta, número 25, bajos TELÉFONO NÚMERO 7

Anuncios á precios convencionales. Comandantes á UNA peseta línea. Inserción á no, no se devuelven los originales. No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción ó colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Excepciones en los comunicados. No se publica los días siguientes á festivos.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

LOGROÑO, un mes UNA peseta.—FUERA, trimestre, pago adelantado en la Administración, TRES pesetas. Trimestre vendido ó cobrado por comisionado, TRES PESETAS Y VEINTICINCO CÉNTIMOS.—Países de la Unión Postal, semestre, OCHO pesetas. Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LA RIOJA. Será considerado como suscriptor todo aquel que no devuelva los números á la Administración del periódico. Número suelto, 5 céntimos. Atrasado, 10

PEREDA Oculista Muro de la Penitencia, 8, entr. Consulta diaria y operaciones de 11 á 1 y de 3 á 4 gratis para los pobres.

VENÉREO-SIFILIS GRAN CONSULTORIO con todos los adelantos científicos para la más rápida curación de estas enfermedades á cargo de dos notables médicos especialistas.—Reserva absoluta. Mercado, 4, principal. Horas: de 6 á 7 de la tarde. Véase «Cirugía moderna» en tercera plana.

Dependiente de ultramarinos aprendiz con principios, hace falta uno. Informará, San Blas, 8, posada.

En los puestos de carne de Galo S. Martín, Caballería, 31, y Plaza de S. Blás, puesto de la Julia, se vende carne de ce-bón (trasero de 1.º) á 8 rs. kilo, sin hueso; con hueso (trasero) 6 rs. kilo. Solomillos abundantes á 12 rs. k.º Servicio permanente hasta las 9 de la noche.

LOS DELINCUENTES POR PRIMERA VEZ

El proyecto de ley que el ministro de Gracia y Justicia ha leído en el Congreso, dice así:

Artículo 1.º Se autoriza á los tribunales de justicia de la jurisdicción ordinaria para acordar, en las sentencias, que se suspenda la ejecución de la condena que tuvieren impuesta, en cuanto á la pena principal, si ésta fuera de arresto mayor ó de presidio, ó penas correccionales en su grado mínimo.

Es aplicable esta disposición á la responsabilidad subsidiaria por insolvencia para el pago de la multa, bien se haya impuesto ésta como única del delito, ó bien como conjunta del arresto mayor ó prisión correccional en el grado antes indicado, cuando tenga aquélla por su onerosa carácter correccional, con arreglo al art. 27 del vigente Código.

Art. 2.º La supresión á que se refiere el artículo anterior no es aplicable á las penas accesorias de privación de derechos, ni á las costas procesales y responsabilidades civiles, las cuales se ejecutarán y harán efecivas, desde luego, en la forma que la ley determina.

Art. 3.º Para que los tribunales puedan decretar la suspensión de que se trata, serán condiciones indispensables:

- 1.º Que el reo no haya cometido otro delito con anterioridad.
2.º Que en el delito que se castigue no haya concurrido ninguna circunstancia agravante.
3.º Que el hecho no sea excusable por falta de alguno de los requisitos que expresa el artículo 8.º del Código penal para eximir de responsabilidad, siempre que haya concurrido uno ó más de ellos ó que el culpable haya cometido el delito en completo estado de embriaguez, no siendo esta pasional ó habitual ó posterior al propósito de cometerlo ó en un estado de sobreexcitación tan notoria que, sin llegar á la locura, se halle perturbada ú obscurecida considerablemente la razón del culpable en el acto de ejecutar el delito.
4.º La autorización que conceden los artículos precedentes será colectiva á los delitos de que gozaban los tribunales ordinarios, en virtud de leyes especiales, salvo lo que prescribe el artículo siguiente.
5.º Quedan exceptuados de la facultad que se otorga en las reglas que anteceden, los delitos comprendidos en el título I y en el capítulo 1.º, artículo 2.º del libro segundo del Código, así como los que cometan los funcionarios públicos en el ejercicio de sus cargos; los de robo con violencia ó intimidación á las personas, ó en casa habitada ó en los edificios mencionados en el art. 531, cualquiera que sea su cuantía, ó en lugar no habitado cuando el valor de lo robado exceda de 25 pesetas; los de hurto, estafa por valor superior á 100 pesetas; los que según la ley solo pueden perseguirse en virtud de querrela ó denuncia de la parte ofendida; los de estrogo que haya de conocer la jurisdicción común á las leyes de 10 de julio de 1894 y 3 de septiembre de 1896; los de contrabando y defraudación que se rigen por el real decreto de 20 de junio de 1852 y en aquellos que, á juicio del tribunal sentenciador, revelen en el delincuente una malicia excesiva.
6.º Cuando los tribunales acuerden la suspensión del cumplimiento de la pena impuesta dentro de las condiciones que se dejan indicadas, dicha suspensión durará por espacio de diez años; pero si en el transcurso de ese tiempo el reo cometiere un delito por el que fuese ejecutoriamente condenado, quedará aquélla sin efecto y se le obligará á cumplir la condena en suspenso, y la que nuevamente se le impusiere, por el orden que establece el art. 88 del Código penal.
7.º La suspensión se acordará cuando el tribunal la considere procedente en la parte dispositiva de la sentencia, motivándola y dándose conocimiento de ella en audiencia pública al reo condenado, advirtiéndole que en caso de delin-

quir durante el plazo que menciona el artículo anterior, se le alzará la suspensión y se le obligará á cumplir la condena en suspenso á más de la que le recayese por el nuevo delito cometido.

De esta advertencia se fijará por el secretario diligencia en los autos.

Art. 8.º Los tribunales llevarán un registro especial donde anotarán estas sentencias; además remitirán testimonios de ellos inmediatamente que sean firmes al registro central de penados del ministerio de Gracia y Justicia, en cuyo registro se abrirá una sección especial con el epígrafe de «Condenas en suspenso», en la que se anotarán las sentencias que contengan el acuerdo de suspensión, y de él será obligatorio hacer la debida expresión de las hojas y certificaciones que para dicho registro se expidan.

Art. 9.º Transcurridos diez años, á contar desde la notificación de la sentencia firme, sin que el reo hubiera incurrido en responsabilidad criminal por otro delito, lo cual se acreditará por medio de certificaciones con relación á los registros de la Audiencia y al de Penados del ministerio, declarará el Tribunal sentenciador prescripta la pena, comunicándole al ministerio de Gracia y Justicia para que se pongan las notas oportunas en el registro central, haciéndole saber al interesado.

Art. 10.º Contra el uso que los Tribunales hagan de la facultad discrecional que esta ley les concede, no se da recurso alguno.

Sección de Haro

El proyecto de adoquinado

Ayer, al referirnos al mal estado en que actualmente se hallaba el puente, camino de la estación y algunas otras importantes vías de nuestra ciudad, indicábamos que nuestra comisión de Hacienda estaba estudiando nuevamente el proyecto de adoquinado tantas veces puesto en estudio por la dicha comisión y que nunca ha podido resolverse satisfactoriamente.

Dirigimos nuestras quejas al Ayuntamiento por el estado en que se halla el ya mencionado camino: hoy repetimos lo mismo, pero dirigiéndonos al Estado y á la provincia, que son los encargados de tener en buen estado las tres secciones en que se divide la carretera.

Si no es suficiente un peón, dado el gran tránsito que por ella se verifica, pónganse dos, pero al menos, que se pueda bajar á la estación sin riesgo alguno de sufrir un vuelco si se va en coche, ó de ponerse perdido de lodo si se intenta bajar á pie.

Dejemos este asunto, pues ya lo tratamos ayer, aunque no tan extensamente como se merece, pero hemos indicado al principio que trataríamos del adoquinado y vamos á verificarlo.

Obra importantísima sería la que proyecta nuestra comisión de Hacienda, pues además de contribuir en gran parte al ornato público y embellecimiento de nuestra ciudad, se podría transitar con comodidad por esas calles, que hoy es completamente imposible andar por ellas sin riesgo á dislocarse un pie ó de dar de bruces al menor descuido.

Que el adoquinado daría resultados prácticos, eso es indudable; la prueba la tenemos en el pequeño pedazo que va de la plaza de la Paz hacia la de Laín Calvo y que se adoquinó hace ya unos años, lugar de un tránsito grande, cuanto que por él pasan á diario los enormes carros cargados á conciencia, que suben de la estación y van de tránsito para los vecinos pueblos. Pues bien, á pesar de esto, á pesar de que el adoquinado no fué ni con mucho una obra maestra, y á pesar del poco cuidado que en su conservación se ha tenido, está todavía en un estado regular, pudiendo decir que es la única vía por donde se puede andar libremente.

Encárguese el adoquinado á una empresa que acepte las condiciones que en el proyecto se mencionan, procuremos nuestros ediles que al hacerlo se cumplan esas condiciones, y el adoquinado daría como ya dejamos dicho, resultados prácticos.

Esto, unido á que se desplegara más actividad para resolver el ya antiguo é interminable expediente de nuestra carretera de circunvalación, para que en breve plazo fuese un hecho tan importante vía de comunicación, contribuiría en gran manera á la conservación de los pavimentos de nuestras calles, pues todos esos enormes carrozmatos á que más arriba hacemos referencia, en lugar de atravesar nuestra ciudad para ir á su destino, pasarían por la carretera de circunvalación. Según hemos dicho, existe alguna empresa que se compromete á llevar á cabo la obra de adoquinado, adoquinando todas las calles en general, ó lo que se le indicara por un tanto alzado y por metro cuadrado, satisfaciendo su importe por anualidades, á lo que se añadiría la cantidad que se estipulara.

Si esto es cierto, no creemos sea del todo imposible llevar á efecto tan importante mejora, pues con poco más que el Ayuntamiento asignara en su presupuesto de lo que ahora consigna para empedrados, podía satisfacer y cumplir su compromiso.

De no ser así, difícil creemos el que la comisión de Hacienda halle una solución factible, pues es imposible que el Ayuntamiento, en el estado financiero en que se halla actualmente, piense en recurrir al

crédito por medio de un empréstito, al cual dudamos acudiría nadie, como ha ocurrido ya en otras ocasiones que lo ha intentado.

Noticias

El mercado del martes, estuvo bastante desanimado, verificándose pocas transacciones y con precios á poca diferencia de la última semana.

Como decíamos en nuestra edición de ayer, se unieron en indisoluble lazo el joven don José Peña y Rosario Hervás, habiendo sido abseguados los invitados con un suculento almuerzo servido por el café Central.

Los novios salieron al mediodía con dirección á Bilbao.

También recibieron la santa bendición en el mismo templo y á las 8 de la mañana, nuestro amigo don Julio Suso con la bella y distinguida señorita Julia Gil.

Apadrinaron á los contrayentes los hermanos de la novia doña Herminia Gil y don Antonio Allué Lardiés.

Los invitados fueron asimismo obsequiados con un almuerzo en el domicilio de la novia.

En el correo salieron á disfrutar las primicias de su luna de miel, en dirección á Valladolid, Madrid y Zaragoza.

Nuestra enhorabuena más sincera á los desposados, deseándoles que la luna de miel sea eterna.

J. M. Roca Munner

Castañares de Rioja

Desde hace unos días parece se ha tomado en serio por el Municipio la construcción del cementerio, habiendo reunido en dos sesiones (ordinaria y extraordinaria) á la Junta municipal y mayores contribuyentes, en las que ha quedado aprobada la construcción del sagrado recinto en el lugar que mejores condiciones de higiene y ornamentación reune; pues se acordó construirlo rodeando á una ermita que dedicada al culto de San Miguel, se encuentra á una razonable distancia de poblado, y de la que oportunamente nos ocupamos como sitio más adecuado para el fin que se persigue.

En las referidas sesiones quedó también plenamente autorizado el señor alcalde para que en representación del Ayuntamiento proceda á la formación del expediente el que no dudamos será ultimado á la mayor brevedad.

La venta de vinos se encuentra muy paralizada, llevándose ya cerca de un mes sin registrarse transacción alguna de importancia.

El jueves último y cuando se hallaba pastando el ganado cabrio de este pueblo, quedaron muertas en el mismo campo varias de las reses, probablemente por comer hongos venenosos tan grande debía ser la actividad del veneno que hasta los buitres que de las reses comían quedaban muertos á los pocos pasos de ellas.

Esta pernicioso costumbre de dejar al aire libre los animales muertos ha podido acarrear en esta ocasión muy malas consecuencias. Lo menos malo que con tal procedimiento puede resultar es una serie de molestias por los malos olores y aspecto repugnante que presentan al verlos rodeados de perros y aves de rapaña que son los que se encargan de velar por la higiene en este punto. Así se explican los frecuentes casos de hidrofobia que en los perros y hasta en las personas aquí se observan y las ridículas visitas oficiales de los saludadores.—A. Blanco.

LO QUE DICE SAGASTA

El silencio del señor Sagasta.—Una conversación y varias opiniones.—Lo que piensa del actual Gobierno.—Cuestiones de actualidad.—El partido liberal y el poder.—Lo que calla.—Una sonrisa.

¿Por qué no hablará el señor Sagasta?—El orador infatigable de otras veces, el tribuno eloquente de la oposición, el parlamentario impenitente de siempre, parece ahora un trapense.

No tendría precio para representar el papel de estatua del silencio.

Sus amigos le premian con mil preguntas, los periodistas le asedian, los correligionarios le cercan y le acosan, y los parientes le interrogan con miradas lastimeras... ¡todo en vano! ¡todo inútil! Su resistencia es tan admirable como la misma resistencia de Ladysmith. Los boers deben desesperarse ante la firmeza de los ingleses sitiados en esa plaza, como los políticos españoles ante el silencio del señor Sagasta, encerrado en su cochera.

Consuélese, sin embargo, los liberales recordando estas sentenciosas palabras: «gallo que no canta, algo tiene en la garganta».

Pasaron para él los tiempos de luchas y combates. Antes tenía que ganar el poder palmo á palmo, batallando en los clubs revolucionarios ó en el Parlamento. Ahora lo espera tranquilo en su casa. Sabe que lo tiene seguro, que es cuestión de tiempo, y no se impacienta.

Por eso cuando sus amigos se agitan y bullen, y se permiten creer que con sus campañas electorales, periodísticas ó parlamentarias facilitan el triunfo de su partido, él, que está en el secreto, se sonríe maliciosamente.

¡Qué alegre se mostraba ayer en el Congreso, mientras el conde de Romanones

provocaba incidentes ruidosos y personales disutiendo el presupuesto del ministerio de Fomento!

—Hay que dejarles—suele decir, refiriéndose á sus correligionarios—que entretengan en algo sus ocios y sus cesantías de la oposición.

¿Qué se propone? ¿Qué piensa entre tanto?

Oigámoslo de sus propios labios, que aunque lo parece, no es mudo, y de vez en cuando rompe el silencio que desesepara á los suyos, y habla de esta suerte:

—Silvela está pagando la novatada. No es tan fácil como á muchos parece el ejercicio de la jefatura de un partido y de la Presidencia de un Gobierno. Silvela llegó á ambas cosas cuando creía que estaban muy lejos de su alcance. La inesperada muerte del señor Cánovas del Castillo le acordó de repente al ideal con que soñaba, y le acordó á él en el momento que considerándolo muy distante había soldado muchas prendas y había prodigado no pocas promesas.

«Debió entonces recoger velas; pero el afán de llegar pronto al Gobierno, le indujo á seguir anunciando energías, reformas y... no sé cuántas cosas más.»

«Todas las dificultades con que ha tropezado después, y todos los quebrantos que ha sufrido, los debe á ese empeño immoderado de anunciar la regeneración del país á plazo fijo.»

«Los conflictos con Polavieja; la agitación religiosa primero y carlista después; las cuestiones con Barcelona; el movimiento regionalista y otra porción de cosas por el estilo, son obra suya, exclusivamente suya. Hasta las dificultades ocasionadas por la reforma del año económico han respondido á una transformación que para nada era necesaria. En pie tiene aún, entre otras muchas, la dificultad, no exenta de gravedad, de las Cámaras de Comercio, criada á sus propios pechos.»

«Se dice que ayudamos al Gobierno—¡Ah! Si le empujásemos ya estaría por tierra; pero bien sabe Dios que estoy cansado de tomar la dirección de los negocios públicos en malas condiciones y para desentender madejas que otros enredaron. Recordánsese las condiciones en que llegó el poder á manos del partido liberal, á la muerte de señor Cánovas del Castillo.»

«Hay que hacer mucho—¡qué! lo dudal—para mejorar la Administración pública y los presupuestos del Estado; pero hay que hacerlo con orden, sin provocar dificultades y sin producir mayores males que los que se piensan evitar.»

«Lo más urgente es restablecer la paz en los espíritus; la paz moral, tan importante como el orden material, y á ese fin no se llega con anuncios de transformaciones radicalísimas... que después no se realizan.»

«El partido liberal no necesita formular nuevos programas; pero, si se presenta ocasión oportuna antes de que termine la discusión de los presupuestos, puntualizará sus propósitos en orden á las cuestiones administrativas y económicas.»

«Después... después Dios dirá. Repito que no tenemos para qué sentir impacencias. A mí, si no fuera por el país y por mis amigos, me parecería que estaba en la gloria, estando fuera del Gobierno.»

Hasta aquí sus palabras, y aun siendo pocas y no diciendo mucho, constituyen un exceso de verbosidad para quien ha resultado en los últimos años de su vida un poco hablador.

Pedir al señor Sagasta opiniones sobre otros problemas palpitantes, es perder el tiempo.

La conjura del duque de Tetuan, la disidencia del señor Gamazo, la concentración democrática, etc., etc., parecen asuntos que le están vedados.

La respuesta á cualquiera indiscreta pregunta sobre esas cuestiones, es siempre la misma: Una sonrisa.—Pitt.

LA BOLSA EN 1899

(Segundo semestre)

Julio.—Empieza este mes como el anterior, bajo el influjo de motivos depresivos: disensiones violentas en las Cámaras francesas, motines en Bélgica, actitud belicosa de Inglaterra y elevación del descuento en Londres. Poco á poco estos motivos desaparecen, menos los procedentes del otro lado del Canal. En último resultado, lo que influye en la paralización de los negocios es el comienzo del verano. En la Bolsa de Madrid predomina la firmeza, sin que puedan conmoverla las alteraciones de orden público y los debates del Congreso. Las intranquedades del general Polavieja llegan á hacerse intolerables hasta para sus compañeros de gabinete; por este motivo se habla de dimisión del señor Villaverde y aun de una crisis total. Estos rumores determinan una baja, bien pronto contenida por un discurso del señor Sagasta en auxilio del gabinete. Principian las imperiosas vacaciones del estío, y con ellas la paralización del mercado. No obstante esta circunstancia, la Bolsa todo lo cotiza en alza, afirmándose más en esta dirección después de la sumisión del Gobierno á las minorías. El empleo de capitales que revelan las cuentas corrientes del Banco de España, explica la persistencia de esta dirección.

Agosto.—Tampoco en este mes faltan causas de preocupación para la política y de cautela para la especulación. El asun-

to Dreyfus presenta dividida la sociedad francesa, hasta el punto de cometerse crímenes como el de que es víctima Mr. Labori; y dan en qué pensar el viaje á Rusia de M. Delcassé y las dificultades del África meridional. Por si esto no fuera bastante, se declara oficialmente la peste en Oporto. En nuestro mercado, el número de operaciones continúa muy limitado, principalmente por la estación que atravesamos; pues los sucesos de Barcelona y de Castellón influyen muy poco y lo mismo sucede con las nuevas amenazas del carlismo y el Convenio del Gobierno con el Banco de España. No obstante esta aparente indiferencia, hay grandes temores sobre política interior y una desconfianza general. Además, tales temores se ven al presente robustecidos por la epidemia de Portugal y por el estado de Francia con motivo de la revisión del proceso de Dreyfus. A pesar de todo, reina firmeza en Bolsa y gozan de gran favor las Cubas, por ser el valor que más interés produce. El Banco de España vuelve á admitirlas á pignoración. Estos hechos determinan una baja del interior, por ventas de este papel á cambio de compras en Cubas. Las acciones del Banco de España cierran con un buen aumento.

Septiembre.—Dura poco la satisfacción de los grupos mineros en Londres y París; también reina inquietud en esta última plaza por no presumirse el fin del affaire. Una comisión judicial instruye causa á los conspiradores contra la república. La situación mejora algo en París por la sentencia del tribunal de Rennes; otro tanto sucede en los demás mercados por esperarse todavía una solución pacífica en la cuestión del Transvaal. En Madrid empieza el mes con una franca tendencia al alza, aunque la cuestión de los gremios en Barcelona toma caracteres muy graves y aunque la suspensión de las garantías en Vizcaya y las noticias de motines y de manejos carlistas no son para infundir confianza. La actitud del ministro de Hacienda favorable á las economías aumenta esta tendencia. Por otra parte, los capitales parecen haberse acomodado ya á un interés menor de 5 por 100. Resuélvese la crisis, quedando fuera del Gobierno el general Polavieja. Los aumentos conseguidos este mes son de consideración, habiendo llegado á 65 el interior.

Octubre.—Abren flujos los mercados por el alza del descuento en los Bancos de Inglaterra y Alemania. La guerra del Transvaal principia con el ultimatum de Kruger al que siguen el abandono de Glencoe y Dundee y el sitio de Ladysmith. En nuestra Bolsa se siguen observando los efectos de la solución de la crisis por su firmeza y tendencia al alza. Sin embargo, dentro de esta habitual firmeza, se registran de cuando en cuando vacilaciones y flojedad por la guerra del Transvaal; á causa de la actitud de los gremios en Barcelona y la probable suspensión de garantías en esta ciudad. Los que brantos no se acentúan tanto como en otras partes por la abundancia de dinero y porque la especulación se encuentra muy animada á causa de la política de economías que, según se dice, va á seguir el Gobierno. De la entrevista del señor Silvela y del Conde de Muraviev nada crece que pueda salir algo práctico. Se anuncia que desde 1.º de enero próximo podrán los españoles adquirir estampillado. El mercado cierra en baja.

Noviembre.—La situación general de los mercados entra en vías de mejora y cierra firme, á pesar de las confusas noticias de la guerra y la contracción monetaria. En España, surgen dificultades por todas partes. Además de la de los gremios de Barcelona, se temen las futuras resoluciones de las Cámaras de Comercio, la discusión de los Presupuestos y otros que inesperadamente puedan sobrevenir. Mo obstante estas causas de depresión, suspéndese la anterior dirección en baja y aun se ve sustituida por su contraria. La Bolsa queda firme, sin haber sentido la influencia de la salida del Gobierno del señor Durán y Bas; tampoco se resiente del cierre de tiendas en Barcelona. El proyecto de Clases Pasivas pasa á mejor vida. También se retiran los proyectos de Utilidades, Timbre y Derechos Reales. Por otra parte, no deja de atribuirse importancia política á la venida del Príncipe Alberto. Finalmente, el mercado se muestra más firme con la baja de 1/2 por 100 en los préstamos, hecha por el Banco de España y con el arreglo de la cuestión de Barcelona. El interior pasa del cambio de 67 por 100.

Diciembre.—Aumenta el encarecimiento del dinero, subiendo su descuento el Banco de Francia. Las esperanzas optimistas sobre la duración de la guerra se encuentran sustituidas al presente, por el desengaño de la derrota de Sir Redvers Buller, después de los fracasos del general Gatacre y de Lor Methuen. El mercado inglés que había soportado los primeros reveses con gran entereza, no pudiendo soportar los presentes, se presenta con una gran baja. En cambio el nuestro está sostenido, pero sin gran demanda, por mantenerse la especulación á la expectativa. Se considera muy difícil la aprobación de los proyectos complementarios para antes del 1.º de enero. Ya á fin del mes vuelve á aparecer la firmeza, algún tiempo eclipsada por la subida del descuento y por el descenso de todos los valores en los principales mercados (el Consolidado Inglés se cotiza á 97), y el interior cierra con un aumento de muy cerca de un entero.

EN LAS CORTES

La enseñanza superior

BERGAMÍN

Y para no negar ni prohibir á aquellos que sientan aptitud para encaminar su inteligencia, buscando la ciencia pura de la literatura en sus conocimientos más perfectos; para que tengan medios de adquirirlos, establezcamos centros superiores, científicos y literarios, verdaderas Universidades; pero no nos consolemos con tener un número de Universidades como las que tenemos, haciéndonos la ilusión de que las poseemos, cuando no poseemos ni una sola que merezca ese nombre. Tenemos unos centros docentes donde hay una Facultad de Derecho, otra de Ciencias, otra de Medicina, otra de Farmacia y otra de Filosofía y Letras; tenemos dentro de cada una de estas Facultades un personal bastante á explicar teóricamente las distintas asignaturas; pero verdaderos centros universitarios donde se va á aprender la ciencia en sus más puras y abstractas manifestaciones, donde verdaderamente se obtenga lo que se llama estudio superior, eso, no lo tenemos en ninguna parte. Universidades que den esos estudios, yo no las conozco en España. Conozco Universidades que dan abogados, que no sirven después para defender pleitos, y cuando llegamos al bufete para ejercer la profesión, tenemos que empezar por aprender de nuevo, porque no sabemos nada; tenemos Facultades de Medicina que dan médicos, cuyo número es tan enorme, que vienen luego á buscar colocación ingresando en los Cuerpos de Sanidad del Ejército y de la Armada, ó en cualquier parte, porque no encuentran realmente donde satisfacer sus necesidades; tenemos Facultades de Filosofía y Letras, que no sirven para nada, y los que salen de ellas apetece que se les de una colocación, y que además de pedir que ellos sean los encargados de desempeñar el ejercicio de la práctica profesional en la enseñanza de las respectivas asignaturas, están todos los días pidiendo que se les de entrada en otros puestos, porque el Estado les ha dotado de un título que no les sirve para nada.

Siendo esto así, ¿no sería preferible crear dos ó tres centros universitarios, bien dotados en gastos de personal, y sobre todo bien dotados en gastos de material científico, para que pudieran merecer ese nombre? ¿No sería preferible que en vez de encauzar por ese camino las aspiraciones de todo aquel que quiera instruirse en España, la encauzásemos por otros que puedan producir el fomento de la riqueza nacional, y dejásemos limitada la aspiración de obtener esas enseñanzas superiores á un número reducido de personas que por lujo quisieran costearse una carrera?

Las escuelas especiales son tanto más necesarias, cuanto que, en realidad, hoy están demandadas á diario en España por las necesidades públicas, que no encuentran entre nosotros personal apto para verse satisfechas.

Voy en esta parte á ver si por medio de ejemplos expongo con más claridad lo que pienso y lo que deseo.

Tenemos en España, por ejemplo, ingenieros de Caminos, Canales y Puertos; tenemos ingenieros Industriales, tenemos ingenieros Agrónomos; tenemos ingenieros de Minas, y tenemos ingenieros de Montes; pero todos estos ingenieros, no ya por los conocimientos que tienen, pero sí por la función que realizan, sirven para algo práctico dentro de los fines del fomento y desarrollo de la riqueza, punto que he de examinar después cuando nos ocupemos de esas famosas Juntas Consultivas?

Pero ahora digo: entre los conocimientos del ingeniero Agrónomo y aquellos que realmente necesita utilizar el agricultor en su granja, ¿no cabe un término medio, puesto que el ingeniero, haciendo de agricultor no podría realizar ese trabajo, y el agricultor, aconsejado por los principios del ingeniero, no sabría lo que tenía que hacer? ¿No es preciso que exista un término medio entre el hombre de ciencia y el hombre práctico, que tenga más de práctico que de científico? ¿No se ha buscado ya y se procura atender á esta necesidad, estableciendo esos capataces de Minas en algunas Escuelas, aquellos capataces forestales en otras, aquellos maestros de obras en determinada carrera?

Este término medio, en muchos puntos prácticos de la ciencia, está desatendido en absoluto.

Hoy los adelantos modernos han hecho que la electricidad tenga aplicaciones diversas de las que antes eran conocidas. Pues bien; en España tenemos ingenieros; pero yo no he visto que prácticamente se utilicen para hacer la instalación de un tracción eléctrica ó de una fábrica en determinadas condiciones. ¿Es que eso significa incompetencia en el personal de ingenieros? No; competencia teórica la tienen perfecta; lo que es preciso es que tengan ocasión y medios de practicar aquella teoría que aprendieron, y esto es precisamente lo que les falta, y en este sentido es en el que yo pido que se encamine la instrucción pública en España para hacerla más útil y más provechosa.

Colaboración de LA RIOJA

Las cosas en su lugar

Por más que los técnicos puedan creer lo más conveniente á una buena organización del Ejército, los profanos que han de decidirla, pueden acordar rija el absurdo que nos condujo á los pasados desastres, de gastar en personal en vez de hacerlo en material y permitir fuera dirigido el Ejército por políticos en vez de estarlo por militares; pues todos sabemos

que á la política son debidos casi todos los ascensos al generalato.

Si los absurdos los proponen militares tan conocidos como don Jenaro Abas, ó como don Telmo Guerra que con criterio tan claro trata las cuestiones militares, es muy expuesto se desvíe la opinión pública por erróneos senderos. Aunque algo exagerada la idea de creer debidas las victorias de los boers á su excelente puntería, y olvidarse de que los ingleses han cometido graves errores tácticos, al marchar sin flancos ni descubiertas, extratácticos al dividirse en vez de ir reunidos; y de organización al no llevar de preferencia obuses, más que cañones, sabiendo tendrían que batir trincheras; más exagerada es la de su contrainforme que confunde la fuerza con el número de combatientes y no tiene presente que el que da el 51 por 100 de los disparos, dispone con el mismo personal, de 50 veces más fuerza que el que no da más que el 1 por 100 en el blanco. Si son más perfectas las armas que más tiran, por las mayores probabilidades de acertar, por ese motivo sin titubear, debemos aceptar el cañón Saint-Chaumont, de veinte disparos al minuto. Más eficaz que la probabilidad en un combate, es la seguridad de dar, que eleva la fuerza moral del que da, y rebaja la moral y material del que recibe.

Los boers no han cometido ninguna falta táctica, ninguna de organización, y extratáctica, sólo la de haber distraído demasiadas fuerzas en sitios de plazas, que les hubieran venido muy bien para haber hecho que Colenso fuera el terroso ó cuarto campo de batalla, avanzando más á fondo para poder dar más batallas defensivo-ofensivas como vienen practicando con tan buen acierto.

En resumen: los boers parecen unos eminentes tácticos y extratácticos, cuando en el campo inglés no desuella más que el valor insustancial de los oficiales que se contentan con morir con honra.

Pero volviendo á nuestro tema, que es la enseñanza que debemos sacar de esta guerra, conviene que sepa el público que los combates tácticos se ganan casi exclusivamente por el número de bajas causadas y previstas que obligan á retroceder, y los movimientos extratácticos por las temibles; pues cuando se tiene una seguridad absoluta de ser superior al enemigo, oas por su base la extratáctica en muchos principios, importando poco batirse con ríos á la espalda... aunque parezca una herejía á los que creen son absolutos los principios extratácticos y tácticos como aseguran muchos escritores militares. En la guerra del Norte, dormíamos bien tranquilos con el Ebro á la espalda, aunque la ineptitud de los directores políticos, llegó á llevar á Mendavia á la división de la Ribera, que es el punto menos extratáctico de Navarra, prueba evidente de que por encima de los principios está el sentido del que haya de aplicarlos, y esto conviene llegue á tenerlo práctico el público, como parece lo tienen los boers, sumándose sus acertadas disposiciones en todo á su excelente puntería, mientras la ceguera que proporciona á los ingleses su soberbia hace que sus errores se sumen á los éxitos contrarios para conseguir la victoria.

¿De qué les hubiera servido á los ingleses en el Tugela disponer de veinte baterías en vez de dos, si habían de sacrificarse poniéndolas al alcance certero del mauser antes de colocarse en batería? ¿Para quedarse inmovilizadas á fuerza de bajas? Si los boers hubieran tirado mal, las baterías hubiesen podido hacer fuego una, dos ó tres horas y si hubieran sido de obuses, tal vez los boers no hubiesen podido resistir en las trincheras.

En la acción de Montejurra, hubo batería que sufrió el faego de la extrema izquierda carlista á 600 metros, por más de dos horas, siendo la única fuerza que había al descubierta; el silbido de las balas apagaba el ruido de la fusilería y sin embargo no debiendo haber durado ni cinco minutos sin ser aniquilada por el remington, no tuvo más que el 14 por 100 de bajas, pues tiraban escondiéndose lo que podían en las trincheras; prueba evidente de que no todo es cuestión de tirar mucho sino apuntar bien; por eso son eficacísimas las ametralladoras á las cuales ni les tiembla el pulso ni necesitan obrar casi nunca, pues se ve constantemente la tierra ó polvo que levanta el chorro de balas, que se enfila, como una manga de riego.

Por estos axiomas que el público imparcial habrá apreciado en su justo valor, habrá podido comprender que más necesario es á la juventud un año de tiro al blanco, que siete de latín ó dos de contar el paso, aprender á dar lustre y brillo á las correas y botones, hacer movimientos teatrales, y otros ejercicios con que tan inútilmente se pierde el tiempo y la paciencia en la militia.

El público, por otro lado, debe estar bien prevenido contra los que pretenden siga el chanchullo en mayor escala de lo que se explotó en nuestras pasadas guerras, que alanzó al vestuario y víveres, pretendiendo ahora alcance al armamento, con exposición de la vida del soldado, cuyo tema será origen de otro artículo.

Torremontalbo, 8 de enero de 1900.
El conde de Hervías.

INGLESES Y BOERS

(Telegramas del extranjero.)

Sobre el «Bundesrath»

La *Boersen-Halle* anuncia que los telegramas recibidos en Hamburgo por la compañía alemana de «paquetbots» en el Africa oriental, dan cuenta de que los pasajeros que iban á bordo del «Bundesrath» y que habían sido detenidos, se hallan en libertad, aguardando ocasión para regresar á Delagoa Bay.

La correspondencia se encargará de conducir á este último puerto el cruceiro alemán «Candor».

El ataque á Ladysmith.
El corresponsal del *Morning-Post* en

el Camp de Frere, telegrafía á Londres que el general W. Pitt ha señalado por medio del heliógrafo que el enemigo continúa el ataque con encarnizamiento y que la guarnición se defiende con bravura.

De Klip-River-Dript
A Lorenzo Marqués telegrafían desde Colenso dando la noticia de haberse celebrado en Klip-River-Dript un consejo general de guerra, presidido por el generalísimo Joubert.

En él se ha decidido el plan de las operaciones futuras.

A este consejo se le atribuye gran importancia.

Pidiendo la intervención
Telegrafían de Washinhgton que en la sesión del Senado celebrada anteaayer fué aprobada una proposición pidiendo la mediación del Reino Unido en la actual campaña entre las islas británicas y el Transvaal.

Más sobre la intervención
Comunican de Londres que el corresponsal del *Standard*, en Berlin, telegrafía que el comité internacional de la paz de Bayna ha enviado al presidente Mao Kinley un memorándum, pidiendo su intervención en la guerra anglo-boers á fin de que terminen cuanto antes las hostilidades.

El final del mensaje
El *Standard-and-Diggers-News* dice que el mensaje que el presidente Steijn ha dirigido á los Burgthers en ocasión á comenzar el año termina de la manera siguiente:

«El año que viene la nación africander gozará de la paz y del apetecido reposo y esta paz tendrá por base el hecho de que el enemigo que después de cien años nos oprimía no volverá en balde á derramar sangre inocente.

Que Dios en su misericordia infinita escuche esta plegaria.»

Los periódicos ingleses
La mayoría de los periódicos británicos siguen juzgando crítica en extremo la situación de Ladysmith, y algunos de ellos censuran el que el general Buller no haya emprendido un serio movimiento de avance, dado lo desesperada de la situación de la villa sitiada.

Grave caída de Joubert
El corresponsal especial del *Glasgow Mail*, en Estcourt, insiste en la certeza de que el generalísimo boer ha sido víctima de un serio accidente.

El caballo que montaba Joubert, cayó muerto, arrastrado en su caída al ginete contan mala fortuna, que cogiéndole debajo provocó la ruptura de su espina dorsal.

Se ignora á qué así lenta fué debido la instantánea muerte del caballo.

Sin embargo, este serio contratiempo será causa de que el generalísimo Joubert no pueda en mucho tiempo dirigir personalmente las operaciones.

Los boers fortifican
De Londres dicen esta tarde que un despacho de Modder River consigna que los boers aumentan sus fortificaciones y necesitarán 30.000 hombres para defenderlas.

Hacia Colesberg
Un indígena dice que un número determinado de boers abandonan Maggersfontein y se dirigen á Colesberg.

Desde Bloenfontein
Desde Lorenzo Marqués telegrafían al *Times* anunciando que las autoridades de Bloenfontein reconocen que á fecha no lejána les será preciso evacuar la villa á prevención de lo cual se procuran habitaciones en Pretoria.

Los boers previniéndose
Telegrafían que los boers han montado un cañón sobre una arista en la extremidad izquierda de su posición, y han extendido sus defensas considerablemente hacia la derecha del Modder-River.

DESDE ANGUIANO

Industria importante

El día 6 de enero tuvo lugar la inauguración del alumbrado eléctrico en la villa de Anguiano. A las diez se celebró una Misa solemne, predicando el cura regente don Faustino Oriva, con entusiasmo elocuentísimo acerca de la unión estrecha en que siempre viven la ciencia y la fe católica y terminando con una deprecación conmovedora á la Virgen del Pilar, cuya preciosa imagen de plata ocupaba lugar preferente en el Presbiterio.

Terminada la Misa, salió la procesión con la tradicional danza de zancos, encaminándose á la Central, donde quedó colocada en el cuadro la Patrona de Aragón, á la cual profesan especial devoción los señores de García Baquero. Acto seguido, bendijo las máquinas el cura ecónomo y todos los concurrentes quedaron admirados al ver como por mano del niño Félix García Baquero (hijo de uno de los dueños), surgían torrentes de luz que iluminaban once pueblos, situados algunos de ellos á más de 20 kilómetros.

Fueron obsequiados los concurrentes con dulce, vinos y cigarrillos y á las dos se sirvió una comida, á cuyo final se brindó con entusiasmo indescriptible por la luz eléctrica que nace serrana y acaba en el corazón de la Rioja.

Para la construcción del edificio hubo que desmontar más de 500 metros cúbicos de roca, llevando los cientos sobre los dos muros de roca con arcos de ladrillo que dan al interior el aspecto de una soberbia bodega que se encuentra debajo del río.

Aunque hoy sólo funciona una turbina, todo está preparado para instalación de dos, el día que las necesidades del con sumo las hagan precisas.

La presa es una soberbia cascada de 50 metros de larga por tres de altura y cua-

tro de espesor, que abarcando todo el río hace entrar sus aguas en el cauce de 180 metros, todo de piedra sin que se escape una gota, penetrando en el pozo de la turbina, máquina que es una maravilla por la regularidad de sus movimientos y el silencio con que funciona; ésta, como la dinamo, le han adquirido sus dueños de la casa Alhemeyer, de Bilbao; desarrolla la primera 150 caballos de fuerza con un salto de siete metros y funciona mitad por presión y mitad por aspiración, preciosa cualidad, por virtud de la cual, no estarían nunca las frecuentes avenidas del río Nagerilla, á su buen funcionamiento. La dinamo accionada por la turbina marcha admirablemente con 500 revoluciones por minuto á la tensión de 4.000 voltios.

Para llevar el fluido eléctrico á los once pueblos que son: Anguiano, Baños de río Tobía, Arezana de Abajo, Alesón, Huécanos, Uruñuela, Cárdenas, Alesanco, Pedros, Azofra y Hormilla, se han tendido más de 50 kilómetros de cable y se han colocado más de mil postes.

Los trabajos de esta instalación se han realizado en siete meses admirablemente dirigidos por el conocido electricista don Francisco del Campo, el cual ha demostrado que si los extranjeros construyen buenas máquinas hay en España hombres laboriosos con talento bastante para ejecutar pronto y bien, trabajos tan difíciles.

Bien pueden estar satisfechos los pueblos de la actividad que se ha desplegado en obra tan colosal y complicada: por último, y con digno remate, han visto coronada con éxito increíble su obra, sus dueños don Santiago y don Juan José García Baquero, pues el día 4 se probaron las líneas, circuitos y transformadores y el día seis se inauguró luciendo, todas las lámparas.

La sala de maquinarias tiene el pavimento de precioso mosaico, y el cuadro de mármol con los aparatos y la Virgen del Pilar ofrece un golpe de vista muy bonito.

El edificio es de ladrillo y lleva en el centro una torrecilla para la salida de hilos, modelo de elegancia y buen gusto, y obra ejecutada igual que el resto de la carpintería, en los talleres de don Hipólito Bergasa.

REGISTRO CIVIL

Inscripciones verificadas en el día de ayer.
Nacimientos: Ninguno.
Defunciones: Lorenza Ruiz Ruiz, de Logroño, de 5 meses y Félix Duarte Malata, de Logroño, de 5 meses.

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DE ROT 11 DE ENERO.—Santos Miguino, p. y m. r., Alejandro, ob., y Anastasio, monje.
La misa y oficio divino son de Infraoctava, con rito semidoble y color blanco.
SANTOS DE SERRANA 12 DE ENERO.—Santos Benito, Modesto y Victoriano, confesores.
La misa y oficio divino son de Infraoctava, con rito semidoble y color blanco.

AVISOS Y NOTICIAS

Ayer dió principio la recaudación de las cantidades con que cada vecino contribuye al sostenimiento de «La Caridad Logroñesa».

Antes de proceder á esta recaudación, ha querido el señor Alcalde que desapareciera el absoluto la mendicidad en la ciudad y á pesar de lo difícil que parecía el problema, se ha realizado de un modo completo.

Selechos aguardientes, vinos y licores, inmejorables para las mesas de exquisito gusto y admiración de los inteligentes, se encuentran en el almacén de ultramarinos de José Bello, Compañía, 17.

Aun no repuesta de la dolorosa impresión que sufrió la bondadosa señora doña Clara Loscertales al ver morir á su querido padre el digno director que fué de este Instituto de segunda enseñanza, vino ayer la implacable parca á arrebatarse por sus brazos á su idolatrado hijo Mariano, niño de cuatro años de edad.

Reciba la atribulada madre del nuevo angel del Señor la expresión de nuestro sentido pésame, y le deseamos la resignación precisa para soportar tan sensibles desgracias.

En los elegantes escaparates de la Camisería Madrileña de Torres y Díaz, sucesores de Pons, se exhibe una preciosa colección de camisas de pliegues, piqué y bordadas, de todas formas de cuellos, que seguramente llamarán la atención por ser modelos nuevos y de sumo gusto.
33, Portales, 33.—Camisería.

Durante el año de 1899 han sido impuestos en la Principal de Correos de Logroño 9.496 certificados y se han recibido para esta capital y tránsito 15.158. Durante el mismo año han sido impuestos en dicha Principal 1.080 pliegos de valores y objetos asegurados declarados en 7.096.913 pesetas y 46 céntimos y se han recibido 1.509 declarados en 4.697.513 pesetas y 63 céntimos.

El 15 de enero saldrá de Bilbao, directo para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fé, el magnífico vapor de gran porte BAHIA, admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos.

Para informes, dirigirse en Bilbao á los agentes del Norte de España, Edmundo Couto y compañía, Gran vía, 24.

Hemos recibido la Memoria de la «Sociedad nagerina de socorros mutuos para enfermos» correspondientes al año 1899.

Cada vez es más lisonjero el estado de la mencionada Sociedad como verán nuestros lectores por los datos siguientes:
Durante el año fueron socorridos por

enfermos 39 asociados por 839 días en junto, y en la actualidad hay 3 que llevaban cobrados 75 39 y 33 respectivamente.

Por aquellas 839 bajas se abonaron 1.254 75 pesetas y por otros gastos 308 35: en junto 1.562 10 pesetas.

Los ingresos fueron durante el año de 1.791 55, resultando por lo tanto un saldo á favor de la Sociedad de 229 45 pesetas, que añadidas al saldo de 31 de diciembre de 1898 que era de 1.611 05 da un total de 1.840 50 pesetas.

La Junta directiva elegida para el año actual, la componen los señores siguientes:

Presidente, don Juan Miguel; vicepresidente don Donato Floristán; Tesorero, don Julián Barinaga; vocales: don Estanislao Ruiz, don Valentín Zapatero, don Manuel Cerezo, don Juan Lacalle; secretario don Manuel María Anguiano.

No hay dentífico que iguale en virtud de su perfume, ni sea tan económico, como el Licor del Polo de Orive. Seis reales frasco. Farmacia de Piquer. 8

A la avanzada edad de 90 años ha fallecido en Aldeanueva de Ebro el padre del conocido practicante de aquella localidad don Juan Pérez, á quien como á toda su familia acompañamos en su natural dolor.

En el acreditado establecimiento de Ramos Toledo, se acaba de recibir una preciosa y variada colección de espejos, lindísimas repisas y marcos retrato tallado, cuyos precios baratísimos hace imposible la competencia.

Por el Rectorado del distrito, y en virtud de permuta, han sido nombrados don Felipe Elizondo, maestro de la escuela de Tirgo, y don Defonso Cordón, de la de igual clase de O.auri.

Conocemos personas que se alimentan sólo con leche por no poder digerir otro alimento, hasta que se decidieron á probar «El Estómago Artificial» ó «polvos del Dr. Kuntz» y desde que empezaron á tomarlo, comían impunemente toda clase de alimentos sin el menor dolor ni pesadez, por lo que no nos cansaremos de recomendarlo á los pacientes.

El representante de la «Unión Española de Explosivos» en esta provincia, don Ismael Asensio Matute, que habita en Fuenmayor, ha tenido la amabilidad de enviarnos un precioso almanaque de pared, regalo de dicha Sociedad.

Agradecemos el obsequio.

Restaurant «Las Améscosas»

Menú para hoy 11

Precio del cubierto 2 50 pesetas

Ropa vieja.—Merluza frita.—Chuletas á la italiana.—Postres y vino.—Gran variación de pasteles, entre ellos langostas de obispo, condes, jesuitas, rosquillas de San Bernardo y lenguas de gato para el chocolate.

Ha regresado de Ausejo, á donde fué con su familia para pasar las fiestas de Navidad, el joven abogado de esta capital nuestro estimado amigo don Agustín Reibero.

ANÍS MARTIALAY.—Pídase en cafés y ultramarinos.

Ayer llegó de Pamplona la compañía que dirige el aplaudido bajo cómico don Valentín García, que ha de debutar esta noche en nuestro coliseo con *La Czarina* y *Carmela*, bailando el cuerpo coreográfico *La Tertulia* y *La Danza Valenciana*.

La función comenzará á las 8 y media.

TREVIJANO É HIJOS

Pabellón de la plaza de Abastos

En vista de la gran aceptación que ha tenido nuestra sopa de yerbas expandida en paquetes de 1/8 de kilo, á 20 céntimos, hemos dispuesto para mayor economía y comodidad de nuestros favorecedores, vender variantes y pepinillos á 15 céntimos 1/8 de kilo y dulces de toda clase de frutas á 50 céntimos la media libra.

En la duda de si han podido extravíarse las solicitudes de los aspirantes á la titular de médico que se halla vacante en el pueblo de Brieve, se recomienda á dichos señores aspirantes, la vuelvan á solicitar de nuevo, por no haberse recibido hasta la fecha ninguna, remitiendo la instancia en pliego certificado dirigido al Alcalde del expresado pueblo, cuyo importe se abonará á los interesados.

El plazo para la presentación de las solicitudes espira el 22 del actual, y las condiciones van insertas en el «Boletín oficial» de la provincia del 23 de diciembre último y en el número 3.354 de este diario, correspondiente al día 21 del expresado mes.

Curación rápida de todas las afecciones de la boca. Gurrea, dentista. Mercado, 37, 2.º casa de los señores de Eulate.

Por el Ministerio de la Gobernación ha sido autorizada la Diputación provincial de Logroño para que pueda adquirir aquellos artículos y contratar los servicios, cuyas subastas quedaron desiertas, siempre que los tipos á que se haga el servicio por administración no sean más onerosos que los establecidos en la subasta.

Vinsgres triple clarifícase, fino de mesa y aromatizada al estragón.

Botella de 3/4 de litro, un real sin casco. Pabellón de la plaza de Abastos.

En Sorin, donde hace poco se constituyó una Cámara de Comercio, trata de crearse ahora una Cámara Agrícola.

Como se ve, las fuerzas vivas de la provincia limitrofe toman posiciones para la defensa, como en todos los puntos de España.

Días pasados, al dar cuenta de la subasta que se ha de celebrar en Arnedillo el día 4 de febrero para la construcción de la Casa Ayuntamiento, escuela de niños, casa para el maestro y demás dependencias de aquella villa, dijimos que el tipo era de 1.475-15 pesetas y debemos advertir hoy que ese tipo es el de la fianza que han de depositar los que deseen tomar parte en la subasta, y que el de ésta es de 29.502 84 pesetas.

Champagne y Cognac
De la Compañía Vinícola del Norte de España, se venden en Ultramarinos finos «Blanco y Negro» MERCADO, 24.

Leemos en un periódico de Soria: «Hallazgo curioso.—Llama verdaderamente la atención de cuantas personas la han visto, una perfectísima cruz en bajo relieve encontrada en el corazón de un roble, que fué adquirido por el dueño del venatorio «Namantino» situado en la carretera de Logroño, el que conserva tan curioso objeto como verdadera reliquia.»

GALLETA
Carbón superior especial para cocinas económicas.—Ezequiel Lorza y Fariñas, Rodríguez Paterna, 22, y Baños, 4.

Ayer fueron entregadas á los celadores nocturnos trescientas sesenta y siete pesetas con que el vecindario de esta localidad les ha gratificado en concepto de aguinaldo, quedando además en poder del jefe del referido cuerpo un sobrante de 1550 pesetas.

Nos ruega el referido jefe que en su nombre y en el de sus subordinados demos las gracias á los vecinos de Logroño por la atención con que los distinguen.

GONZALEZ Sagasta, 14, Logroño. **TELEFONO 98**
Cirujano-dentista

Las autoridades de Anguiano al evitar una cuestión entre varios mozos, han recogido una pistola y un cuchillo, y la Guardia civil de Cuzcurrita, también ha recogido una escopeta enterrada en un estercolero.

Quesos frescos de Chester, Roquefort, Nata, Bona, Roncal, Port Salut, Manseguilla, sociedad de vacas, se han recibido en los Ultramarinos finos de B. Leizaola.

El ministerio de la Gobernación se ha declarado incompetente para resolver la cuestión de pastos comunales que tienen en jurisdicción los Ayuntamientos de Villalba y Sajazarra.

En la sastrería de Ramón Pons, se han recibido los honores del país y extranjeros para la actual temporada de invierno.

Ha renunciado la escuela de niñas de Aurora dona María del Camino Gómez, por haber sido nombrada maestra del Colegio de niñas.

Los mejores vinos de mesa son los de Forastero Horeda: desde su rico «Predilecto», a real la Botella, hasta el «Medoo» de 1893, a peseta botella (siempre sin caso), lo mismo que el «Banco» y «Pielito» de 1893, a peseta botella, y el exquisito sup. ano de 1895, a 200 pesetas botella, todos son elegidos (véase la venta en todas partes) y en casa de la señora viuda de H. Arca y amasada del señor Fernández Horeda, calle del Marqués de San Nicolás. El mejor regalo de Navidad, unas cajas surtidas de estos vinos. m. j. d.

En Sotés continúa cerrada la escuela á consecuencia de la epidemia del sarampión.

También en Arnedo se ha dispuesto clausurar las escuelas por haber ocurrido en el término de 15 días 100 invasiones de sarampión seguidas de una defunción.

A la investigación de Hacienda de Valladolid ha sido destinado el jefe de la de Logroño don Antonio Tadeo Delgado.

HIGIENE TOCADOR
Las cualidades desinfectantes, microbicidas y cicatrizantes que han valido al **COALTAR SAPONINÉ LE BEUF** su admisión en los Hospitales de la ciudad de París, lo hacen incomparable para la Higiene del Tocado, lociones, cuidados íntimos, lociones de las crías, cuidados de la boca á que purifica, de los cabellos cuya caída detiene, etc. **El frasco, 2 fr.** En las Farmacias. **DESCONFIARSE DE LAS FALSIFICACIONES.**

LIBROS Y PERIÓDICOS
Interesante para los aficionados resultará el número 144 de Sol y Sombra, correspondiente al jueves 11 del actual; pues además de una bonita y artística portada en color, titulada Un prófugo, por G. de Federico, contendrá notables artículos firmados por P. P. T., Smitmentos, Guillén Sotelo y otros distinguidos escritores, con ilustraciones de G. de Federico, Poy Dalmay, y preciosas instantáneas.

En el número de La Hormiga de Oro correspondiente al lunes, 8 del actual, que no desmerece de ninguno de los publicados hasta ahora, aparece una página representando varios monumentos de Navarra.—Administración: Hércules, 3, Barcelona.

Aproposito de publicarse el último número en el día de Reyes, ha hecho Barcelona Comica un bonito número, en el que figura en la cubierta un magnífico fotogravado de «La reina de la fiesta», y en el interior una «Crónica de Reyes» con los retratos de la familia real y a tóbulos ilustrados titulados «Ingenioidades», «Los reyes magos», «Onomato de Reyes», «Reyes absolutos», «La tragedia del rey Baltasar», «Los reyes del crimen», «Los reyes de este año», «Lo que vale una muñeca», «Año Nuevo» y varias composiciones en catalán, todos suscritos por firmas conocidas. 20 céntimos número.

H. Sánchez G. de Alconedo OCULISTA
Calle del Mercado, 37, 3.º.—LOGROÑO
Consulta diaria y operaciones, de 11 á 1 y de 3 á 4.
Gratis á los pobres.

RUIZ, Cirujano-dentista
Dentaduras nuevo sistema, orificios, empastes y extracción sin dolor. Y todo lo concerniente á la cirugía dental, garantizando los trabajos.
Mercado, 39, pral. Logroño.

Telegramas DEL CIRCULO LOGROÑÉS
Madrid, 10

El duque de Tetuán dice que no trabaja para derrotar al Gobierno, pero que no puede impedir que sus amigos coincidan con las oposiciones produciendo la derrota de aquél en el Senado.

Hay carencia de noticias del Transvaal.

DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR
Madrid, 10—5 t.

Una huelga
Telegrafían de Londres que los contratistas de uniformes para el ejército, pretenden reducir el salario de sus obreros en un veinticinco por ciento, cediendo la diferencia en favor del soldado.

Los obreros no se conforman con esta reducción y amenazan con declararse en huelga seis mil de ellos.

En Filipinas
De Manila telegrafían á Washington que una columna americana encontró á los insurrectos filipinos en Binag, obligándoles á huir después de una pequeña resistencia.

La caballería americana los persiguió largo rato, logrando alcanzarlos y produciéndoles muchas bajas.

El enemigo está fortificado en Silang.

Añaden los despachos, que los americanos se encontraron en el campo á varios frailes españoles.

Otra derrota
Los vocales ministeriales en la comisión de presupuestos, han manifestado al ministro de Hacienda que el proyecto de recargar con el 10 por ciento la contribución á los labradores, había de tropezar con muchos adversarios hasta en la misma comisión de presupuestos: siendo causa de que se dividiese la mayoría.

El señor Villaverde no dijo concretamente que se quitase el impuesto por el empeño que ha mostrado en él, pero dió á entender que no prevalecería.

Bolsa

	COTIZACIÓN de ayer	de hoy
4 por 100 interior	69'10	69'15
» » fin de mes.	69'25	69'10
» » exterior..	75'9J	76'10
» » amortizable..	76'55	76'65
Cubas 1895..	80'25	80'60
» 1890..	67'15	67'45
Aduanas..	100'35	100'25
Filipinas..	85'10	86'45
Banco de España..	493'50	493'00
Cambio con París..	23'30	23'20

Madrid 10.—8 n.

Congreso
El señor Marengo expresa su propósito de defender á la Marina de los cargos que se le vienen haciendo para cuyo fin pide datos de lo que se gasta por concepto de personal y material en aquél ministerio.

También pide una nota de las grandes cruces concedidas durante la guerra y las causas de la recompensa.

Expone la necesidad de que en breve plazo se hagan buenas fortificaciones en Canarias para librar aquellas islas de un golpe de mano. Así mismo cree que el Gobierno debe cuidarse algo más de la política que se hace en Canarias para evitar que los naturales de aquél país utilicen el protesto que sirvió á los cubanos para levantarse contra España.

Le contesta el señor Silvela declarando que aunque no teme ninguna sorpresa por parte de los extranjeros reconoce la necesidad de fortificar no solo las islas Canarias sino también las Baleares y los puertos de Galicia.

Por reconocerlo así, el Gobierno ha encargado que se hagan los estudios de esas fortificaciones á una comisión de Ingenieros militares.

En el presupuesto actual se ha consignado un crédito de cinco millones de pesetas para atender á los gastos que proporcione el estudio.

Interviene el marqués de Villasegura. Continúa la discusión del presupuesto de Fomento y rectifican los señores Lacierva y Canalejas sin hacer nuevas declaraciones

De vuelta
Ha salido de Port-Said con dirección á Barcelona el trasatlántico «León XIII», que conduce de Manila á España 1.200 españoles de los que estaban prisioneros.

Llegarán á mediados del mes actual.

Las tan renombradas CONSERVAS TREVIJANO se venden á precios de fábrica en su depósito PABELLÓN DE LA PLAZA DE ABASTOS

Senado
El señor Conde de la Encina ruega que se discuta y apruebe con urgencia el proyecto concediendo un crédito para la extinción de la langosta, pues es muy necesario empezar pronto la campaña de extinción en gran escala.

Continúa la discusión del presupuesto de Marina.

El señor Fernández Caro consume el segundo turno en contra.

Censura el dictamen y defiende la necesidad de fomentar la marina, especialmente mercante, como medio de aumentar la riqueza y poder disponer de un medio para crear la de guerra.

Cree que debe mantenerse la cifra de gastos siempre que se les dé una distribución más adecuada y se invierta bien el dinero.

La minoría liberal felicita calurosamente al orador.

Le contesta en nombre de la comisión el señor Salazar, congratulándose del sentido patriótico y gubernamental que aparece en todo su discurso y abundando en las mismas ideas.

Defiende el dictamen diciendo que se ha procurado hermanar el estado de la Hacienda con las necesidades de la defensa nacional.

Los tagalos
Nuevas noticias de Manila confirman la derrota de los tagalos en Binang y el rescate de muchos frailes que tenían prisioneros.

La partida
Se han dado las órdenes para que salgan fuerzas de la guardia civil á perseguir á la partida que se supone de bandoleros, que hace días recorre la provincia de Granada.

Madrid, 11—12 n.

Las actas graves
Se ha acordado que el viernes y sábado próximos, se discutan en el Congreso las actas que se hallan sin aprobar, empezando por las de Murcia y Badajoz.

Exministro enfermo
Continúa en estado agónico el señor Romero Girón.

Madrid, 11—3 m.
Restablecido
El ministro de Fomento, completamente restablecido de su indisposición, asistirá hoy al Consejo de ministros en Palacio.

Del Transvaal
Ha llegado al Cabo el nuevo generalísimo de las tropas inglesas lord Robert.

No hay noticias de Ladysmith, suponiéndose que sigue la resistencia.

Una columna inglesa se ha apoderado de los viveres que tenían los boers en unos molinos cercanos á Molteno.

Después se dirigió hacia Stomberg perseguida por los boers que la alcanzaron, obligando á los ingleses á dispersarse.

Fallecido
Ha fallecido el señor Romero Girón. El viernes se verificará su entierro.

Herrero y Riva, Banqueros
Compra de oro.—Giro de letras sobre España y Extranjero.—Compra y venta de valores cotizables en Bolsa.
Conversión del 4 por 100 exterior en interior y agragación de las hojas de cupones en el exterior.
Compra y venta de residuos del exterior producidos por la conversión.

Buena ocasión
Se traspasa la casa de comidas y huéspedes de El Camerano. Mercaderes, 7. Informarán en la misma.

Guillermo Terry y C.º
COMERCIANTES IMPORTADORES
ALMACENISTAS DE VÍVERES
Cuba, 83, esquina á Talleinte Rey
CORREO, Apartado 47.
CABLE, Terry.
HABANA
Reciben consignaciones de conservas y vegetales cobrando los gastos justos. Comisión y garantía 3 y medio por 100.
Hacen adelantos del valor aproximado de las remesas al recibo de documentos y ofrecen verificar ventas rápidas á los precios más altos del mercado.

REFERENCIAS
Señores E. Sáinz é hijos, Madrid, Banqueros
A. Giménez & Sons, Londres.

CALLICIDA LANZAGORTA
Cura los callos, ojos de gallo y toda clase de duros de los pies.
Frasco una peseta.—Mercado, 83, farmacia.

SATURNINO ULARGUÉ HIJO
BANQUEROS.—LOGROÑO
Compran oro á los cambios del día. Giro de letras sobre España y Extranjero.
Compra y venta de toda clase de valores cotizables en Bolsa.

SE VENDEN TINAS
bombas, filtros, básculas y pipas
Dirigirse á G. Sabouriau.—Haro.

Oficial de barbero Se necesita uno que sepa afeitar y cortar el pelo. Informará en Peralta (Navarra), dirigiéndose á Donato Sola, practicante.

Gran sastrería de Pedro Alonso
Calle del Mercado, 29
Confección de trajes en 24 horas por 50 reales

Regentes y practicantes de farmacia
Los que desean colocarse pueden dirigirse con condiciones y referencias á la droguería y farmacia central de don Maximino Zardoya, plaza de la Constitución, núm. 23, (antes Mercado), núm. 8.

Se arrienda un local para tienda en el muro de la Penitencia, cerca del teatro. En la misma casa se necesita un portero. Informarán en la casa de comidas de Palomares.

Acaemia de francés Calle de S. Blas, 14, 2.º, izquierda.
A domicilio para señoritas.

Hotel Paris
Estación, 4, Logroño
Espaciosa y cómoda habitaciones, comedores independientes. Se sirven comidas á todas horas. Cubierto de 2 pesetas en adelante. Servicio á la carta. Precios módicos.

Chocolate-Tejada
(Casa fundada en 1869)
Muro de los Reyes, núm. 10, 2.º

Mesa de billar Se vende una magnífica perteneciente á la «Sociedad de Recreo de Nájera.» Para tratar, dirigirse al señor Presidente de la misma, en aquella ciudad.

“EL TIEMPO,”
Historia íntima de este periódico, por un exdirector 2 pesetas.—Librería de «El Riojano»

Monte de Piedad de Logroño
Los dueños de las papeletas de ropas números 530, 534, 629, 643, 675, 690, 691, 695, 743, 857, 862, 874, 909, 914, 914, 954, 955, 1000, 1005, 1006, 1040, 1041, 1090, 1073, 1074, 1075, 1090, 1092, 1104, 1103, 1105, 1111, 1113, 1130, 1131, 1132, 1133, 1135, 1136, 1140, 1141, 1143, 1153, 1164, 1165, 1167, 1168, 1166, 1167 y 1171, pueden pasar á recoger los efectos á que corresponden las mismas, de doce á una, hasta el 31 inclusive del presente mes, por haber sido desahucadas con el donativo de 300 pesetas, que para el indicado objeto, se ha dignado reunir el señor Presidente de la Junta el Excmo. Sr. Marqués de Reinos, senador del Reino por esta provincia.

Los que no se presenten en el plazo indicado á recoger los efectos, se entenderá renuncian á este beneficio, y su importe se aplicará á desempeñar otras prendas.
Logroño, 10 de enero de 1900.—El Administrador, Gato del Pozo.

Venta importante Se halla en venta la fábrica de aguardientes y alcoholes de don Babil Jiménez, una de las más renombradas de España, con su gran casa y bodegas junto á la estación del ferrocarril de la ciudad de Tafalla (Navarra). El que desee interesarse en la compra, diríjase al agente de Negocios don Luis Bengoa, Redin, 2, principal, Pamplona.

Sirviente Se necesita una que sepa de cocina y domés Calle del Marqués de San Nicolás, letra G, 1.º, izquierda.

ATENCIÓN
SOLER Y DELFIN
Grandes novedades en géneros de invierno.—Casa especial para capas desde 15 pesetas en adelante.—8, COMPANIA, 8.

PESCADERIA SEVILLANA
de JOSÉ DEL VALLE LOPEZ
Calle de la Compañía, núm. 14.—Logroño

El nuevo dueño de este establecimiento, tiene el gusto de participar á sus numerosos amigos y al público en general, que habiendo tomado en traspaso tan acreditada pescadería, seguirá expendiendo los mejores pescados de Bermeo, Ondárroa, Bilbao y San Sebastián.—Este establecimiento no emitirá sacrificio alguno en interés de sus favorecedores.—Cuenta con personal activo para el servicio á domicilio. Se admiten encargos extraordinarios para dentro y fuera de la capital avisando con 24 horas de anticipación.

Se necesita en la confitería de Mariano Lucía.

Vacuna fresca Se expende en tubos y cristales en el Instituto Higiénico. Baños, 9. Se remite por correo.

Ebanistas y torneros Hacen falta en la nueva fábrica de muebles de ALSASUA. Informarán, platería de Gurraea.

NODRIZAS
Para casa de los padres, dentro ó fuera de Logroño, hay una viuda de 28 años y leche fresca. Informarán, calle Mayor, núm. 71, tabernilla.
Hay una soltera, con leche fresca, para criar dentro ó fuera de la capital. Informarán, calle del Puente, núm. 8.

COMPANIA HAMBURGUESA
Sud-americana

BUENA OCASIÓN
El día 15 de enero, saldrá de Bilbao en viaje directo para Montevideo y Buenos Aires, el vapor

BAHIA
Para cargas, naves y pasajeros, dirigirse en Bilbao, E. Couto y Compañía; en Logroño, á Ubaldo González Diaz, calle de las Escuelas, letra H, 3.º

Lecciones de Gramática, Matemáticas, repaso del bachillerato y preparación para el ingreso en los cuerpos administrativos. Mayor, 140, segundo.

Casa en venta Se vende la casa señalada con el número 171 de la calle Mayor, de esta capital. Para tratar pueden dirigirse á su dueño, en la misma calle, núm. 46.

Se venden las 56 fincas de tierra blanca, radicadas en Bañares, que pertenecieron á doña Eloísa Martínez de Arzenana. Infórmanse en esta ciudad, don Román Martínez Arzenana, Mayor, 98.

Ocasión En los escaparates de la señora viuda de Rivas, se halla expuesto un bonito entredós (retablo pequeño), propio para oratorio ó habitación particular. Dicho mueble se cede en buenas condiciones.

Cirugía moderna
Empleando los últimos adelantos en esta importantísima rama de medicina y disponiendo de instrumental completo, radiografía y radioscopia, se ha establecido un Consultorio en la Institución Logroñesa de esta ciudad, Mercado, núm. 4, á cargo de los doctores señores don Mariano Lozano y don Eduardo Ordo.

Magnífica sala de operaciones aséptica. Habitaciones lujosas y modestas para estancia de los enfermos operados en la casa, á precios muy económicos.

MERCADO, NUM. 4. INTITUCIÓN LOGROÑESA
UNICA EN SU CLASE

Gabriela Garrido, corsetera
SAGASTA, 13, PRAL.



Crece al público las últimas novedades en telas brochadas y satenes; pieles y cutis; torzales de todas clases y colores; bordados desde y algodón de todos los colores; puñaltes; encajes y adornos; entredós, ses de hilo y seda de todos los colores y dimensiones; legítima ballena; accesorios y perzones de todas clases; arretes y corchetes, y todo lo concerniente para confeccionar corsés. Se hacen corsés y corsés-fajas de gran gusto, desde 20 reales en adelante. Se necesitan oficiales que sepan cumplir con su obligación.

Abonos para viñas

La fábrica «La Verdad» de Logroño, reco mienda á los agricultores el uso de los abonos químicos minerales en los viñedos; gastad la clase especial de viñas de esta casa y vereis los resultados por las materias fertilizantes que contiene.
Abonos para cereales, hortalizas, frutales y demás plantas y abastos.

COQUELUCHE
CATARROS, BRONQUITIS LEVES, GRIPPE, INFLUENZA
JARABE SERAFON
DE GUAYACOL Y BROMOFORMO
Calma la Tos y disminuye la expectoración
PODEROSO medicamento contra la COQUELUCHE de los niños
No contiene morfina ni alcaloides, y puede administrarse á los niños sin peligro alguno

Abonos minerales. EL PROGRESO AGRICULTURAL.

Dirección: Muro de las Escuelas, 13
al lado del Teatro de esta capital

Primera casa para la venta de Camas inglesas y del país, Jergones de muelles, Colechones de lana de 1.^a, Sábanas de un ancho, Mantas superiores de Mallorca, Cunas, Sillas.
VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS
Desde una peseta semanal sin fiador muchas veces

LA GRAN BRETAÑA

ALMACÉN DE CAMAS Y MUEBLES DE TODAS CLASES
PLAZA DEL MERCADO, NÚMERO 25

Perchas, Lavabos, Mesitas de noche, Armarios roperos, Cómmodas, Espejos, Mecedoras de Viena, Esuelas, Maletas, Mesas de camilla, Camas de campaña y otra infinidad de artículos a precios arreglados. Única casa en Logroño, LA GRAN BRETAÑA, PLAZA DEL MERCADO, NÚMERO 25

Es seguramente el preparado con el que se obtienen mayor número de curaciones en las enfermedades del Estómago e Intestino, haciendo desaparecer radicalmente las Digestiones difíciles, Gastralgias, etc. y normalizando por completo las funciones del aparato digestivo.
Pídesse en las principales Farmacias y Droguerías. Depósito exclusivo, Barañáin y C^{ia}

ELIXIR ESTOMACAL COLIS



Linea de vapores Serra y La Flecha
Salidas semanales de vapores-correos entre Santander y la Isla de Cuba

Salen de Santander todos los miércoles para Habana, Matanzas, Santiago de Cuba, Cienfuegos, Cardenas, Sagua la Grande, Guantánamo, Trinidad de Cuba, Manzanillo, Gibara, Nuevitas y Calbarán, admitiendo carga y pasajeros. Los vapores nombrados a continuación a otros serán despachados como sigue:
ADVERTENCIA.—Los señores cargadores pueden dirigir su mercancía al cuidado de la Agencia para el embarque, debiendo situarla en Santander el día anterior al señalado para la salida de cada buque.
Con cada remesa deberá acompañar nota del número de bultos, sus marcas, numeración, peso bruto y neto, valores, destino y consignación; indicando el día de embarque de cada mercancía para que pueda hacer esta Agencia con la mayor economía.
Para solicitar cabida y demás informes, dirigirse a su consignatario D. FRANCISCO SÁLAZAR Maella 18 Teléfono número 97.—Santander

EMULSIÓN NADAL

de aceite de hígado de bacalao con glicerofosfatos e hipofosfitos de cal y de sosa
ES LA MEJOR

Cura la tos, catarros, bronquitis, la tisis, escrófulas, raquitismo, debilidad, etc.
Analizada por el Dr. Bonet, catedrático de Farmacia de la universidad de Madrid. Apobada y recomendada por el Colegio de Médicos de Barcelona. Es alimento, colosina y medicamento tónico y estimulante del desarrollo físico; ayuda al crecimiento de los huesos y salud de los dientes; crema fluida, blanquísima y la más agradable. Contiene 80 por 100 de aceite perfectamente emulsionado, y con los glicerofosfatos e hipofosfitos resulta la más eficaz y se conserva siempre circunstantes que no tienen las otras y se recomienda por su bondad, economía y ser producto español.
De venta en todas las farmacias y M. Nadal.—TARRAGONA.

Fundición de hierro y talleres de construcción de máquinas de SALUSTIANO MARRODAN

Especialidad en prensas para uva y oliva, sistema VICTORIA



GRAN FABRICA DE CAMAS A jergones de muelles MOVIDA A VAPOR

Inmenso surtido en jergones y camas de hierro, sólidas, elegantes y a los precios más baratos que se conocen. Caloríferos y accesorios para los mismos. Cocinas económicas, etc., etc.

Arados para la agricultura: Vitis, La Vid, Jaén, etc. y toda clase de piezas sueltas para los mismos.
Calle de las Delicias, esquina a la del General Vara de Rey

FOLLETIN DE «LA RIOJA» (102) 11 DE ENERO DE 1900

La Marquesa de Menville NOVELA POR FEDERICO SOULIE

(Continuación)

damos convenidos en esto, me encontraré oculto allí, muy cerca de vos.
—¿Sabéis dijo Brias, que quería aparecer algo alegre y no lo podía conseguir, que puede llegar eso a ser embarazoso?
—¡Peste! ¡vaya un triunfador! exclamó Monteclair.
—¿Con Lucrecia? dijo Brias con el tono más fúero.
—Querido mío, contestó Monteclair con sentencioso acento, dos años hace que Champmortain está en campaña y no apostaría por su victoria.
—No le creía tan simple.
—Es porque no conocéis a Lucrecia.
Se separaron y cada cual se dirigió a su casa.

L Amor

En el mismo día, Mr. de Rudesgens, su mujer y su hija, habían ido a hacer una visita a Mr. de Bordes, y se habían quedado allí a comer.

Como a la mitad de la soirée había dicho Silvia que se hallaba bastante indispuesta; su madre la había propuesto que se retiraría en seguida a su casa; pero ella aseguró que el movimiento del carruaje la pondría peor, por lo que se decidió se quedase a dormir en casa de Bordes.
La condesa de Menville había conducido a Mad. de Champmortain a una habitación inmediata a la suya, y después de haberse asegurado de que nada le faltaba, se retiró a su cuarto, dejando a Mr. de Rudesgens ocupado con su esposa y Mr. de Bordes.
Así que Silvia se encontró sola, el buen talante, la solocidad, la benévola expresión que ordinariamente animaban su semblante en presencia de los extraños, desaparecieron de pronto para hacer lugar a una expresión de melancolía y abatimiento.
Envolta en un largo peinador blanco, anduvo errante algún tiempo por la habitación casi regia que ocupaba, tomando y dejando alternativamente todos los objetos que hallaba a mano, buscando alguna cosa sobre que fijar la atención sin poderlo conseguir.
Dos ó tres veces puso su blanco y desnudo pie en el primer escalón de la granjería, sobre la que se elevaba el vasto lugar de pabellón de aquella estancia, y otras tantas volvió a bajar tristemente. Demasiado cierta se hallaba de no encontrar allí el sueño.
Entonces se dirigió a sentarse en uno de aquellos anchos sillones góticos, donde los pintores se complacen en colocar a

blancas y graciosas jóvenes bajo el sombrío fondo de alguna rica tapicería. ¡Felices si hubieran visto a Sofia de ese modo colocada! Con la rubia cabeza inclinada hacia atrás, sus dos manos juntas sobre las rodillas y fijando en el cielo sus hermosos ojos azules, de donde se escapaban lágrimas silenciosas.
¿Qué pensamientos la agitaban? ¿qué desgraciada pesaba sobre ella para hacerla llorar de aquel modo?
Acaso no se hubiera atrevido a confesarlo porque parecía avergonzarse de la emoción a que se había entregado.
En efecto, se levantó repentinamente, abrió su ventana y se puso de codos en ella para respirar a un tiempo el perfume y la calma de la noche.
Frente a ella se encontraba el palacio cuyo nombre llevaba, habitado por aquella que había querido perderla y que con un soplo envenenado había apagado en su alma la primera llama en que se había abrazado. Una luz solitaria se distinguía en aquella casa.
«Acaso será él que estará velando, se dijo a sí misma Sofia.
«¡Oh! ¡cuánto debe sufrir el desgraciado si alguna vez ha llegado a comprender hasta qué punto le he amado! ¡Oh! ¡maldita sea la mujer que ha marchitado ese noble genio, por más que en ella haya roto una unión, en la que, ahora lo conozco, no hubiera encontrado yo más que la desgracia! Pero ¡ay! la que me ha legado, ¿es acaso menos espantosa? ¿Qué soy yo ahora? ¿igual será mi porvenir? ...
«Protegida apenas por un débil anciano viviendo en una sociedad que amo, y que

sin embargo no es la mía, camino a ciegas con un hombre que me ha arrojado como una reparación, y que sólo me pertenece, digámoslo así, por casualidad, por que en mí no se encuentra esa autoridad de una conducta sin tacha, adquirida bajo la protección de un esposo, esa sanción del nombre que se lleva y que dice a todos que es una digna de llevarla. La muerte ó la ausencia me han arrebatado las únicas afecciones indulgentes que Dios ha dado a los hombres. Me encuentro sola en mi vida, ¿qué haré?
Al llegar a este punto de sus reflexiones las lágrimas de Sofia corrieron de nuevo; pero esta vez se abandonó a ellas, así como al pensamiento que las hacía derramar.
«¿Ay de mí se decía; ¿habré de vivir y morir de este modo, con el alma vacía, sin esperanza y sin amor?
«¡Oh Dios mío! ¡apaga este tumulto de mi alma en que me extravío, esta sed de amar que me consume y nunca podré apagar.
«¿A quién amaré yo, ahora?... ¿A quién me atreveré a amar sin el temor de estrellarme más que nunca en alguna pasión egoísta, en algún odioso cálculo?
«¡Oh! la traición, la desesperación, el llanto, todos los dolores de una pasión despreciada, son preferibles a esta soledad de corazón.
«No confiar en nada... no creer en nada, no aguardar nada... eso es horrible.
«Caminar así aislada en la vida, sin encontrar en ella un asilo donde el corazón pueda desahogarse, ni tener un escollo donde pueda estrellarse: es morir.

«Nadar en un vacío infinito donde no se encuentra ningún objeto que se espere alcanzar, un cuando este vacío se hallase iluminado por la luz más resplandeciente del cielo, es tan espantoso como el caer en las tinieblas profundas del infierno.
«¡Oh Dios mío! ¡aparta este vértigo de mí. No me dejéis sola conmigo misma...
«Tengo necesidad de amar... Mi corazón se muere de tedio y de fastidio... ¿Quién me amará, Dios mío?... ¿a quién amaré yo?...
Así pensaba Sofia, si se puede llamar pensar a aquellas ardientes aspiraciones que se perdían en el espacio, a aquel clamor de un corazón solitario, al cual nada respondía.
Una nueva impulsión le hizo rechazar con terror aquellos estériles deseos, y juntando las manos rogó a Dios le librara de tan funestos pensamientos.
Hallábase Sofia sumergida de este modo en su llanto y su plegaria, cuando de pronto oyó a su lado unos crueles sollozos y los más dolorosos gemidos...
«Escuchó... Era madama Champmortain la que así gemía en la habitación inmediata.
Sofia creyó si acaso se habría puesto peor: salió prontamente de su aposento y entró en el que ocupaba Silvia.
Pero al pisar el umbral se detuvo tan sorprendida como atemorizada.
Mad. de Champmortain, medio desnuda se hallaba de rodillas sobre la alfombra, su cabello en desorden caía hasta los pies, y la desgraciada, con la cabeza y el cuerpo fuertemente inclinados hacia atrás, y

Valls Hermanos Ingenieros constructores TALLERES DE fundición y construcción FUNDADOS EN 1851 Campo Sagrado, 19 ENSANCHO RONDA DE SAN PABLO BARCELONA
Premiados con 25 medallas de oro, plata y grandes diplomas de honor y dos de progreso, por sus especialidades.
Director gerente, D. Agustín Valls Verdí, ingeniero
Maquinaria e instalaciones completas según los últimos adelantos para Fábricas y molinos de aceite para pequeñas y grandes cosas chas.—Fábricas de fideos y pastas para sopa, movidas por caldería ó motor.—Fábricas de chocolates, en pequeña y grande escala, movidas a brazo, por caldería ó motor.—Fábricas de harina y sus anejos de molinería.—Prensas para vinos, bombas, norias, malacates, etc. Guillotinas. Máquinas de vapor. Motores de gas, Turbinas, etcétera.—Especialidad en PRENSAS HIDRAULICAS de todas clases para todas las aplicaciones como en los de sistemas privilegiados.
La casa ha verificado y sigue montando de continuo instalaciones en toda España, América y Extranjero.—Numerosas referencias.
Dirección para telegramas. VALLS CAMPO SAGRADO, 19 BARCELONA TELÉFONO NUM. 595

... Á LAS ... SEÑORAS BELLEZA

No se confundan estas preparaciones fundadas en el conocimiento médico de la piel y de los órganos a que se aplican, con las que la ignorante especulación mercantil expone para el tocador, y son causa la mayoría de las veces de la destrucción de la belleza y otros dolencias más graves de efectos irremediables.
Pomada Estimulante para desarrollo y endurecimiento de los pechos, hombros para escote, 11 ptas.—Crema natural, tesorero del cutis, 15 ptas.—Crema con blanco para blanquear, color perfecto al natural, gradándose a placer, 20 ptas.—Crema arruga, pliegues de la piel, de la frente, patas de gallo, 30 ptas.—Pomada Regeneradora, crecimientos y lozanía del pelo, cejas, pestañas, 15 ptas.—Jabón, supurante a todos, 5 ptas.—Fólvos y Elixir dentífrico, 5 ptas.—Alquitran-quina, limpiadora del cabello, 6 ptas.—Cosmético tintura (negro, castaño y rubio obscuro), uso secreto, facilidad (5 minutos), sin manchar la piel ni la ropa, 15 ptas.—Jabón, supurante a todos, 5 ptas.—Pólvos cutáneos (sin rival), dan a la piel la frescura y blancura de la juventud, 10 ptas. Hay preparados para reducir el viente, darle ternura, corregir su caída y pliegues, para el detalle por pertenecer a la higiene secreta que tanto debe interesar a las señoras, si desean conservar su impetuosa constante sobre el hombre, cada una de flores cimentada no sólo en sus cualidades morales, sino en el encanto de sus gracias naturales y esculturales formas. Esterilidad, falta y desarreglo menstrual, males nerviosos, histeria, etc. Consulta reservadísima por carta dirigiéndose a La A. V. W. A. Alcáiz, 23, pral. Madrid, la que, para evitar falsificaciones dañinas, y seguridad en las señoras que usan los legítimos Productos Wosmah, los envía por correo certificado, remitiéndole su valor en libranza ó sellos, y prospectos enviando 30 céntimos para su franqueo.

EN 300 CASOS, 300 CURACIONES. NO MÁS SORDOS CURA GRATA SIN OPERAR LA SORDERA ZUMBIDOS, FLUJOS y todas las enfermedades de los OÍDOS. EN 300 enfermos, 300 curas. CONTRASORDERA THOMPSON. Venta botica y Gabinete Médico-Americano, Alcaiz, 23, 1.^a, MADRID. Progreso español. Consultas gratis y por carta de fuera. Va correo por valor sellos ó libranza, remitidos al Dr. Herrera, especialista, Alcaiz, 23, 1.^a, Madrid.

Dispepsias, Gastralgias, Dolores, Flatos, Disenterias, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrínsecos, Vientos, Catarros, Diarreas, Bilis, Debilidad, Ardores, etc. Alivio instantáneo (diez minutos) y cura infalible con el Digestivo Herrera, 4 ptas. caja en boticas y droguerías acreditadas y se envían por correo, remitiendo 4 pesetas en libranza ó sellos al Dr. Herrera, especialista, Alcaiz, 23, 1.^a, Madrid, y se contesta gratis a las consultas por escrito ó personalmente. (Este preparado supera a todos por su eficacia y rápido alivio.)

MALES NERVIOSOS Por crónicos y rebeldes que sean curan con las PELLAS KOCH, 4 pesetas caja en boticas y en MADRID, ALCAIZ, 23, 1.^a. Consultas gratis y por carta en el Gabinete Médico-Americano. El mayor adelanto médico de este siglo. Infalible siempre. Dolores nerviosos en la cabeza, pechos, corazón, estómago, brazos, piernas, vértigos, mareos, desvanecimiento, apuración, insomnio, hipocóndria, histeria, falta de memoria, epilepsia, cansancio cerebral, etc.

EL MATADOLOR, preparado americano, calma a la primera fricción los más agudos dolores REUMÁTICOS, INFLAMATORIOS, NERVIOSOS y GOTOSOS. NO HAY DOLOR que resista al MATADOLOR (Pain-Killer). El matador es un precioso bálsamo usado por los indios y capadores americanos que siempre alivia. Se vende en todas las boticas y droguerías de España, al precio de 2 ptas. frasco. Consultas gratis por carta al Dr. Herrera, especialista, Alcaiz, 23, 1.^a Madrid. Se envía por correo certificado el Matador (Pain-Killer) a todas partes, enviando 10 reales en sellos.

En LOGROÑO venden estos preparados la farmacia de Martínez Iñiguez Mercado, 21; Gómez, San Blas, núm. 9, y principales farmacias y droguerías de la capital y su provincia.



Imprenta de LA RIOJA

DEPOSITO GENERAL Sa Vinda de RAFAEL ROMERO JEREZ

ANTIASMÁTICO PODEROSO

REMEDIO EFICAZ CONTRA LOS CATARROS BRONQUIALES JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO

Médicos distinguidos y los principales periódicos profesionales de Madrid: El Siglo Médico, la Revista de Medicina y Cirugía prácticas, El Genio Médico, El Diario Médico-Farmacéutico, El Jurado Médico-Farmacéutico, la Revista de Ciencias Médicas de Barcelona, y la Rev. Sta. Médica-Farmacéutica de Aragón, recomiendan en largos y encomiásticos artículos el JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO como el último remedio de la Medicina moderna para combatir el Asma, la Dipsnea y los Catarrros crónicos, haciendo cesar la fatiga y produciendo una suave expectoración.

PRECIO: 5 PTAS. FRASCO

Depósito central: Farmacia de Medina, Serrano, 36, Madrid, y al por menor en las principales farmacias de España y América.

RUBINAT-LLORACH

AÚNICA AGUA DE RUBINAT PURGANTE recomendada por todos los centros médicos de Europa y América. Empléase con eficacia en las enfermedades siguientes: Constipación pertinaz de vientre infraróntico del hígado y bazo, obstrucciones viscerales, desórdenes funcionales del estómago e intestino, calenturas biliosas, depósitos biliosos, calenturas tifoideas, congestiones cerebrales, afecciones herpéticas, fiebre amarilla, escrófulas, (tumordrífets) obesidad, gonorras pudiendo considerar el AGUA RUBINAT como el rey de los purgantes inofensivos.

VÉNDESE EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERÍAS

En Logroño, droguería de Patricio Gómez y farmacia de Félix del Saz. Para garantía de legitimidad exíjase en cada frasco la firma del DOCTOR LLORACH. Administración: Cortes, 276 entresuelo BARCELONA